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Разделить радость и поздравить 
мостостроителей с завершением 
важнейшего этапа реализации 
проекта приехал губернатор Дми-

трий Азаров. Он сказал: «На территории 
Самарской области соединены правый и 
левый берег Волги еще одним мостом. Для 
нас этот мост принципиально важен. И я 
очень рад тому, что он десятилетия будет 
служить людям – жителям Самарской 
области, нашей великой России. Я благо-
дарю президента страны Владимира Вла-
димировича Путина за принятое решение. 
Я очень горд тем, что мы не подвели и 
строительство мостового перехода ведет-
ся в соответствии с ранее установленным 
планом. Искренне благодарю Правитель-
ство Российской Федерации, Михаила 
Владимировича Мишустина, Марата Ша-
кирзяновича Хуснуллина, Министерство 
строительства и Министерство транспор-
та, которые активно помогали нам в реше-
нии этой задачи на всех этапах. Без такой 
командной работы это не было бы возмож-
но. И сегодня, 26 февраля, вряд ли мы бы 
достигли этой точки – соединения правого 
и левого берега мостовым переходом. По-
здравляю всех жителей Самарской обла-
сти с этим знаменательным событием».

О ходе работ главе региона доложил 
управляющий проектом «Тольятти» АО 
«ДиМ» Дмитрий Кондаков. «Мы выходим 
на финишную прямую, идем точно в гра-
фике работ. Пролетные строения левого 
и правого берегов надвинуты, все 48 тыс. 
тонн. Впереди опускание их на опорные 
части, а затем – гидроизоляция, устрой-
ство асфальтобетонного покрытия, чтобы 
в этом году открыть по мосту движение. В 
строительстве были заняты четыре филиа-
ла АО «Дороги и мосты» – мостоотряды 1, 

46, 114 и 41, все работали очень слаженно 
и с высоким качеством», – рассказал он.

Глава региона прибыл на церемонию 
«соединения берегов» не один, а вместе с 
жителями Тольятти, Жигулевска, Ставро-
польского и Шигонского районов. Именно 
эти люди больше всех заинтересованы в 
создании новой транспортной артерии, ко-
торая избавит их от многих проблем, сде-
лает жизнь удобнее, сохранит им время, 
силы и здоровье. Главы Тольятти и Жигу-
левска, чьи жители больше всего мучаются 
в транспортных заторах при проезде через 
ГЭС, не скрывают радости от скорого за-
пуска новой дороги, которая соединит два 
берега большой реки.

Глава Жигулевска Илья Сухих уверен, 
что благодаря строительству моста будет 
решена актуальная для города проблема 
пробок. «Сегодня федеральная трасса про-
ходит по территории городского округа, 
разделяет его на две части. И последние 
лет двадцать федеральная трасса на Жигу-
левской плотине ГЭС уже не справляется. 
Жители Жигулевска, Ставропольского 
района, Тольятти устали стоять в пробках. 
Для нас это позволит в первую очередь 
разгрузить участок федеральной трассы и 
повысит привлекательность наших терри-
торий», – пояснил Илья Сухих.

По мнению руководителя Тольятти 
Николая Ренца, название проекта лишь 
отчасти отражает его суть: «Обход Тольят-

ти» на самом деле это приход в Тольятти 
новых возможностей, перспектив. Я уве-
рен, что будущее поколение тольяттинцев, 
жителей Ставропольского района, Жигу-
левска и всей Самарской области с огром-
ной благодарностью будут вспоминать и 
решение нашего президента, что меняется 
транспортная стратегия, и решение нашего 
губернатора Дмитрия Игоревича Азарова. 
Подобный инфраструктурный объект кар-
динально меняет жизнь в регионе».

Открытие движения по новому мосту 
очень важно для предприятий, которые ра-
ботают на территории Самарской и сосед-
них областей. Это позволит существенно 
сократить транспортное плечо и быстрее 
доставлять грузы. Как отметил гендирек-
тор расположенного на территории ОЭЗ 
«Тольятти» одного из крупнейших в Рос-
сии предприятий по переработке маслич-
ных культур – Тольяттинского комбината 
пищевых продуктов Михаил Смирнов, но-
вый мост поможет обеспечивать завод не-
обходимыми сырьем и материалами. Еже-
дневно на комбинате перерабатывается по 
2 тыс. тонн семечек. «И вопрос в удобстве 
доставки сырья является ключевым в на-
шем бизнесе. Развитая инфраструктура – 
это существенное преимущество особой 
экономической зоны «Тольятти» и та при-
чина, по которой мы выбрали эту площад-
ку. А новый мост – это прямой путь для 
поставки сырья и материалов. Несомнен-

но, он также разгрузит основные транс-
портные пути региона и сократит срок 
поставки сырья и материалов», – заявил 
гендиректор ТПК.

Глава Ставропольского района Вяче-
слав Киреев уверен, что введение моста в 
эксплуатацию повлияет в первую очередь 
на повседневную жизнь людей: «Родствен-
ники между собой смогут общаться на-
много ближе, проще, быстрее доехать друг 
к другу. Это дорогого стоит».

Слова благодарности пенсионерки из 
села Ягодное Лидии Шепелевой на волж-
ских зимних просторах звучали по-особому 
взволнованно и искренне: «Хочу выразить 
огромную благодарность нашему президен-
ту Владимиру Владимировичу Путину за 
поддержку возведения этого грандиозного 
моста. Этот мост соединит Восток и Запад, 
откроются огромные возможности и для 
развития промышленности, сельского хо-
зяйства, и просто для людей. И еще хочется 
сказать большое спасибо нашему губерна-
тору и правительству Самарской области за 
то, что воплотили этот проект в жизнь. Этот 
мост грандиозный не только в своем физи-
ческом воплощении, но и в политическом, 
экономическом, логистическом значении. 
Хочется сказать большое спасибо строите-
лям моста, потому что их руками построено 
это величие. Эта дорога будет проходить 
через сердце России до Москвы».

Окончание на стр. 5

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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Мы ничуть не преувеличим, если 
скажем, что на прошлой неделе 
произошло историческое собы-
тие, которого многие годы ждали 
жители Тольятти, Ставропольско-
го, Шигонского и других районов 
нашей губернии. Строители моста 
в районе Климовки, на протяже-
нии четырех лет двигавшиеся друг 
к другу, наконец встретились.  
26 февраля 2024 года была завер-
шена надвижка последнего про-
лета на новом мосту через Волгу. 
Стыковка произошла на тринад-
цатой из 26 опор. И теперь стало 
возможно сквозное движение 
техники, материалов и рабочих  
с одного берега Волги на другой.  
В честь этого знакового события на 
площадке строительства был под-
нят флаг Российской Федерации.

Историческое событие
Новый мост навсегда соединил волжские берега

Новый мост – уникальное сооружение. Его строительство началось в декабре 2019 года.  
И хотя для него выбрали самое узкое место русла Волги в районе села Климовка, протя-
женность сооружения все равно очень велика – 3750 метров.
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Дактилоскопический порошок
Согласно опросу, который на днях провело 
РИА Новости, более половины россиянок 
самостоятельно покупают себе подарки на 
8 Марта. Увы, некоторые представитель-
ницы слабого пола изыскивают средства 
на них не самым правомерным путем. Так, 
на прошлой неделе сотрудник тольяттин-
ского сетевого магазина рассказал поли-
цейским, что ночью неизвестный похитил 
с прилавка алкоголь. Сумма ущерба соста-
вила более 15 тыс. рублей. 

Криминалист на месте происшествия 
обработал поверхности дактилоскопиче-
ским порошком и обнаружил следы паль-
цев рук. При проверке по базам данных 
выяснилась идентичность следов с ранее 
внесенными данными лиц, привлекавших-
ся к уголовной ответственности, и вскоре 
была задержана 23-летняя девушка, в про-
шлом судимая за имущественные престу-
пления.

Установлено, что задержанная взлома-
ла входную дверь, проникла внутрь мага-
зина и похитила алкоголь. Барышня, впро-
чем, не употребила украденное, а продала 
выпивку случайным прохожим. На что 
она потратила вырученные средства, к со-
жалению, не сообщается.

технологический перерыв
Кстати, подарки, которые милые дамы да-
рят мужчинам на 23 февраля, тоже порой 
вызывают вопросы. Например, в Северо-
двинске сотрудницы Центральной библи-
отеки имени Гоголя извинились за съемку 
видео с ростовой куклой-стриптизершей, 
в котором коллег поздравляют с мужским 
праздником. 

Все началось с того, что в ВК-паблике 
«Северодвинск LIFE» был выложен сня-

тый в библиотеке ролик. На кадрах запе-
чатлено, как ростовая кукла-стриптизерша 
танцует с плеткой в руке. В подписи к ви-
део говорится, что она выступала при чи-
тателях. 

«Данный шуточный пятиминутный 
экспромт проходил при закрытых дверях 
зала во время технологического переры-
ва в отсутствие читателей и был предна-
значен исключительно для сотрудников-
мужчин. Сожалеем, что это видео попало в 
сеть. Мы еще раз приносим извинения, что 
видео задело ваши чувства, и надеемся на 
понимание», – заявили в библиотеке. 

тяжелый взгляД
Как бы там ни было, кукол вряд ли может 
смутить или как-то задеть мужское вни-
мание. Другое дело – настоящие женщи-
ны. Иногда заинтересованные мужские 
взгляды могут привести их в бешенство. 
Видимо, что-то подобное произошло с 
пассажиркой московской электрички, ко-
торая напала на двоих мужчин. Одному 
она распылила в лицо газ из баллончика, а 
вступившемуся за него попутчику нанесла 
удар ножом. 

Инцидент произошел в электропоезде, 
следующем по маршруту «Можайск – Лоб-
ня». Полицейские оперативно задержали 
злоумышленницу на станции Кунцевская. 
У нее изъяли части орудия преступления: 
рукоятку и лезвие ножа, который сломал-
ся на две части после удара. Потерпев-
шего, 30-летнего жителя Подмосковья, 
госпитализировали. Здоровью мужчины 

причинен тяжкий вред. В отношении за-
держанной возбуждено уголовное дело об 
умышленном причинении тяжкого вреда 
здоровью.

Денежный вопрос
Есть большие сомнения в том, что агрес-
сивной москвичке в следственном изо-
ляторе преподнесут подарки на 8 Марта. 
Впрочем, как мы уже сообщили в начале 
этого текста, больше половины (53 %) 

опрошенных россиянок купят себе подар-
ки сами. 

Более того, 24 % опрошенных женщин 
вообще не ждут подарков в предстоящий 
Международный женский день. Из тех же, 
кто ожидает их от других, 44 % дам пред-
почли бы получить в дар цветы, при этом 
72 % не хотят знать о подарке заранее. 
Большинство опрошенных женщин пред-

полагают, что стоимость знака внимания 
будет менее 5 тыс. рублей, однако 14 % 
рассчитывают на подарки за 5–10 тыс., а 
еще 11 % — свыше 10 тыс. 

серьезный поДарок
Подарки, вообще, штука сложная, особен-
но если отношения со второй половиной 
складываются не очень. Так, в США муж-
чина требует от бывшей жены, чтобы она 
вернула ему ранее пересаженную от него 
почку или выплатила $ 1,5 млн в качестве 
компенсации. Он утверждает, что своим 
поступком спас супругу от смерти, хотя 
их брак уже тогда находился под угро-
зой. «Моей первоочередной задачей было 
продлить ей жизнь», – прокомментировал 
мужчина.

Верховный суд округа, в который был 
подан иск, отклонил его требования, по-
становив, что его почка была подарком, 
поэтому компенсацию он не получит. Кро-
ме того, врачи вынесли свой запрет на из-
влечение почки мужчины из экс-супруги. 

«Попытки заявителя получить денеж-
ную компенсацию не только противоречат 
установленным законом предписаниям, но 
и могут подвергнуть его уголовному пресле-
дованию», – говорится в заявлении суда.

Библиотекари оправдываются: «Шуточный пятиминутный экспромт проходил при закрытых 
дверях зала во время технологического перерыва в отсутствие читателей и был предназначен ис-
ключительно для сотрудников-мужчин. Приносим извинения, что видео задело ваши чувства».

Зубы дареного коня
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 26 февраля по 3 марта
Тольяттинка ограбила ликеро-водочный магазин, однако алкоголь 
не употребила. Северодвинские женщины-библиотекари поздравили 
мужчин-библиотекарей с помощью куклы-стриптизерши, но потом из-
винились. Москвичка почувствовала интерес к себе со стороны мужчин 
и ответила им газовой атакой и ударом ножа. Международный женский 
день все ближе, при этом днем подарков и комплиментов этот день счи-
тают лишь 23 % процента россиянок. Американец подарил жене соб-
ственную почку, но она его все равно бросила.  

Кукол вряд ли может смутить или как-то задеть мужское 
внимание. Другое дело – настоящие женщины. Иногда 
заинтересованные мужские взгляды могут привести их в 
бешенство. Видимо, что-то подобное произошло с пассажир-
кой московской электрички.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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– Алексей, вряд ли мы оши-
бемся, если предположим, что 
коронавирус и СВО кардиналь-
но изменили выездной туризм 
из России. Расскажите, пожа-
луйста, как все происходило и 
куда теперь едут люди?

– Начало 2020 года выдалось 
в «Нико Турс» довольно бодрым: 
около 200 клиентов в январе и 
феврале оплатили летние поезд-
ки на отдых, да и на весну было 
много бронирований. И потом 
наступает март – волнения на-
растают, люди начинают панико-
вать, в конце концов объявляется 
карантин. Несколько месяцев 
мы жили в полной неопределен-
ности. Дальше проще не стало: 
когда пандемия пошла на спад, 
в течение двух лет распутывали 
клубки с переносами по оплачен-
ным турам, доплатам и возвратам. 
С авиабилетами по одной опера-
ции проделывали работы в три 
раза больше, чем обычно: авиаби-
лет обменивали на ваучер, потом 
ваучер на авиабилет, на разницу 
в стоимости билета оформлялся 
новый ваучер. Я очень благода-
рен нашим клиентам за понима-
ние и терпение, а сотрудникам – 
за проделанную работу.

После начала СВО условия 
для путешествий кардинально 
изменились. Во-первых, евро-
пейские авиакомпании ушли с 
российского рынка. Во-вторых, 
случилась блокада самолетов 
российских авиакомпаний, на-
ходящихся в лизинге, что в свою 
очередь вызвало нехватку бортов 
для чартерных рейсов, которые 
всегда являлись основой для мас-
сового туризма. Эти факторы су-
щественно снизили количество 
вариантов для перелетов и стали 
ключевыми причинами роста цен 
на путешествия.

Фактическое исключение ев-
ропейских стран из перечня тури-
стических направлений, конечно, 
не может не печалить людей и 
турагентства. Но, на мой взгляд, 
стакан все-таки наполовину по-
лон, так как сегодня у нас есть 
достаточно широкий выбор ва-
риантов путешествия с прямыми 
перелетами из Самары. Самоле-
ты летают в египетские Хургаду 
и Шарм-Эль-Шейх, в ОАЭ – в 
Дубай и Шарджу, в Таиланд – в 
Паттайю и на остров Пхукет, само 
собой в Турцию: сейчас доступен 
Стамбул, а летом добавятся Ан-
талия и Даламан. По-прежнему 
из Курумоча можно отправить-
ся в станы ближнего зарубежья: 
Армению, Азербайджан, Узбе-
кистан, Киргизию, Грузию. Если 
вы готовы лететь из Москвы, то 
двери в мир распахиваются еще 
шире, ведь у «Аэрофлота» есть 

прямые рейсы в Китай и Вьет-
нам, на Кубу, Мальдивы, Сейше-
лы, Маврикий и Шри-Ланку.

– Остаются ли какие-то 
варианты попасть в Европу и, 
если да, насколько это дорогое 
удовольствие?

– Как я уже сказал, массовый 
туризм в Европу практически 
прекратился, но окно в нее пока 
не захлопнулось окончательно. В 
страны ЕС можно попасть тран-
зитом через сербский Белград, 
куда можно улететь из Москвы 
или Казани. Стоимость такого 
перелета начинается от 80 тыс. 
рублей, если покупать билеты 
заранее. За месяц до полета или 
еще ближе к дате вылета стои-
мость поднимается до 100–120 
тыс. Еще один вариант транзита 
– через Стамбул. Дважды в не-
делю туда летают самолеты авиа-
компании Red Wings. Стоимость 
авиабилетов также стартует от  
80 тыс. рублей при заблаговре-
менной покупке.

Есть более экономичные вари-
анты отправиться в Европу – вы-
лет туда из Еревана или Баку. Но 
минусы такого транзита в том, 
что частота рейсов из Самары не 

очень высокая, поэтому дожи-
даться следующего рейса можно 
день, а то и два. 

– Личное наблюдение: до 
2020 года знакомые все реже 
обращались в турагентства и 
чаще сами организовывали свои 
поездки. Сейчас как будто все 
изменилось – люди больше не 
могут пользоваться Airbnb и 
другими похожими сервисами, 
поэтому снова звонят опыт-
ным специалистам компаний. 
Как себя чувствует на рынке 
«Нико Турс»?

– Вы правы, после пандемии 
начался возврат клиентов к про-
фессиональным консультантам, 
персональным менеджерам по 
туризму. Им можно поручить ор-
ганизацию своего отдыха, возло-
жив на туристическую компанию 
ответственность за будущий от-
пуск, и в случае непредвиденных 
неприятностей не остаться один 
на один со своей проблемой.

Сегодня бльшую долю про-
даж «Нико Турс» составляют па-
кетные туры. Как правило, они 

всегда выгоднее путешествия, 
собранного самостоятельно. Для 
организации индивидуальных 
путешествий мы сотрудничаем с 

гостиничными агрегаторами типа 
«Островок» или «Броневик», ко-
торые заняли нишу после ухода 
Booking.com и Airbnb. В их ассор-
тименте также появилось огром-
ное количество апартаментов и 
квартир. Имея многолетний опыт, 
наши сотрудники знают, у какого 
поставщика лучше найти тот или 
иной отель и получить лучшую 
цену. На поиск этой же информа-
ции у самостоятельного туриста 
уйдет уйма времени и сил.

Не забываем, что в России 
существует ассоциация «Турпо-
мощь», основной задачей которой 
является оказание экстренной 
помощи российским туристам 
за рубежом. Если вы купили па-
кетный тур в турагентстве, то в 
случае больших неприятностей 
вывозить вас будет государство, 
взяв деньги из специального 
фонда. Если вы самостоятельный 
путешественник, то все вопросы 
придется решать самостоятельно 
и за свой счет.

– Центральная тема любо-
го современного разговора про 

путешествия россиян – вну-
тренний туризм. Какие места 
предпочитают ваши клиен-
ты? Куда стоит ехать, на ваш 
взгляд? Что может стать хи-
том в ближайшее время?

 – Что касается путешествий 
по России, то здесь большинство 
граждан организовывают свои 
поездки самостоятельно. Одна-
ко туроператоры, с которыми мы 
сотрудничаем, имеют в своем ас-
сортименте пакетные туры, стои-
мость которых выгоднее поездок, 
организованных самостоятельно. 
К таким направлениям относятся 
Москва, Санкт-Петербург, Сочи, 
Калининград, курорты Минвод 
и Дагестан. Достаточно просто 
сравнить цены и сделать очевид-
ный выбор.

Устойчивый рост в последние 
годы показывают речные круи-
зы. Это уникальный вид отдыха, 
объединяющий путешествие по 
реке, экскурсии в нескольких 
новых городах, гастрономию и 
всевозможные развлечения на 

борту теплохода. Растет и геогра-
фия речных круизов, так как те-
плоходы теперь ходят не только 
по Волге, но и по рекам Сибири. 
Существуют круизные програм-
мы для отдыха с детьми, есть 
и, наоборот, круизы только для 
взрослых с дегустацией вин. В 

навигацию по рекам России вы-
ходят порядка 100 теплоходов, а 
на верфях Нижнего Новгорода и 
Астрахани начали строить новые 
современные теплоходы.

– Есть ли сегодня у россиян 
возможность получить визы 
так называемых недруже-
ственных стран?

– Что характерно, интерес к 
оформлению виз в Европу у то-
льяттинцев не пропал. Наиболее 
лояльными в вопросе выдачи 
виз на сегодня являются Италия, 
Франция и Испания. Требования 
к пакету документов в эти стра-
ны реалистичные, сроки подачи 
и оформления адекватные. По-
лучение въездных виз в эти стра-
ны у нас происходит регулярно. 
Но есть ряд государств, которые 
либо вообще не выдают визы рос-
сиянам, либо запрашивают до-
кументы, которые очень сложно 
получить. Например, для визы в 
Германию нужно предоставить 
медицинскую страховку евро-
пейской страховой компании и 
выписку о наличии у заявителя 
денежных средств в иностранном 
банке.

– Прямо сейчас Китай вро-
де бы главный друг и партнер 
нашей страны. Может ли про-
стой россиянин со своей семьей 
посетить Поднебесную? В ка-
кую сумму ему это обойдется и 
как организовать поездку? 

– Прямые рейсы из Москвы 
в Китай выполняет «Аэрофлот», 
есть вылеты в Пекин, Шанхай, 
Гонконг, Гуанчжоу и на остров 
Хайнань. Из нашей столицы ле-
тают и несколько китайских авиа- 
компаний.

Вариантов путешествий пре-
великое множество, но большин-
ство из них нельзя отнести к деше-
вым. Например, экскурсионный 
«Гранд тур» по шести крупней-
шим городам Китая обойдется в 
$ 2,2 тыс. на человека, а «Аватар 
тур и Панды» с посещением пар-
ка, где снимался фильм «Аватар», 
парка панд и самого длинного 
стеклянного моста в мире стоит 
от $ 2,5 тыс. для одного туриста.

К демократичным турам с 
большой натяжкой можно отне-
сти только пляжное направление 
– остров Хайнань. Например, сто-
имость тура из Москвы на семью 
из двух взрослых и двух детей в 
отель три звезды составит около 
400 тыс. рублей.

Деловую и туристическую 
визу в Китай можно оформить 
за неделю. Виза позволяет нахо-

диться в Поднебесной 30 дней. 
В Шанхае можно получить визу 
по прилете, но есть нюансы. Лю-
бопытно, что Китай отменил лю-
бые визы для туристов из Герма-
нии, Франции и еще нескольких 
стран Европы. Вот такая она – 
российско-китайская дружба.

Алексей Силантьев, «Нико Турс»:
«Китай отменил визы для европейцев, но россиянам нужно платить»
Российской туриндустрии не позавидуешь: в 2020-м ее 
сотрясла пандемия, а спустя два года, в 2022-м, случились 
большие геополитические потрясения, которые буквально 
вывернули турбизнес наизнанку, заставив его полностью 
пересматривать всю свою работу. Куда теперь можно уле-
теть из Курумоча, есть ли варианты получить европейскую 
визу и попасть в недружественную страну, какие направле-
ния внутреннего туризма развиваются наиболее активно и 
сколько стоит путешествие в Китай – об этом «ПН» расска-
зал директор турагентства «Нико Турс» Алексей Силантьев.

Алексей Силантьев: «Фактическое исключение европейских стран из 
перечня туристических направлений, конечно, не может не печалить людей и 
турагентства. Но, на мой взгляд, стакан все-таки наполовину полон, так как се-
годня у нас есть достаточно широкий выбор вариантов путешествия с прямыми 
перелетами из Самары».

Есть ряд государств, которые либо вообще не вы-
дают визы россиянам либо запрашивают доку-
менты, которые очень сложно получить. Напри-
мер, для визы в Германию нужно предоставить 
медицинскую страховку европейской страховой 
компании и выписку о наличии у заявителя де-
нежных средств в иностранном банке.

Самолеты летают из Самары в египетские 
Хургаду и Шарм-Эль-Шейх, в ОАЭ – в Дубай и 
Шарджу, в Таиланд – в Паттайю и на остров 
Пхукет, само собой, в Турцию – сейчас доступен 
Стамбул, а летом добавятся Анталия и Даламан. 
По-прежнему из Курумоча можно отправиться 
в станы ближнего зарубежья: Армению, Азер-
байджан, Узбекистан, Киргизию, Грузию.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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Одним из ключе-
вых событий года 
стал пуск третьего 
агрегата карба-

мида в промышленную экс-
плуатацию. В 2023 году был 
увеличен объем хранения 
емкостного парка углекисло-
го газа до 1500 тонн, введен 
пункт налива метанола в ав-
томобильные цистерны, за-
пущена новая схема охлаж-
дения и отгрузки карбамида, 
открыта линия упаковки 
карбамида в биг-бэги.

Запуск третьего агрега-
та карбамида позволил уве-

личить объем продукции 
на 800 тыс. тонн в год. 

В 2023 году была введе-
на новая марка карбамидо-
формальдегидного концен-
трата: к существующему 

КФК-85 добавился КФК-
85/У (улучшенный). Про-
дукт получил свидетель-
ство соответствия в системе 
добровольной сертифика-
ции и паспорт безопасности 
от ООО «Эксперт-С». Рост 
отгрузки карбамида соста-
вил 80 %, КФК – 397 %.

По итогам 2023 года объ-
ем отгрузки продукции ком-
пании железнодорожным 
транспортом увеличился 
на 37 %. Созданы допол-
нительные логистические 
маршруты, продолжилась 
автоматизация и оптимиза-

ция системы перевозки про-
дукции. Железнодорожный 
парк предприятия попол-
нился 272 вагонами. 

анатолий Шаблинский, 
генеральный директор аО 
«тОаЗ»:
– В 2023 году Тольятти-
азот продолжил последо-
вательную реализацию за-
планированных проектов. 
Развитие производствен-
ных мощностей позволило 
ТОАЗу расширить геогра-
фию отгрузки продукции, 
создать дополнительные 
логистические маршруты 
и оптимизировать систе-
му перевозки. Ремонтная 
кампания в 2023 году ве-
лась в соответствии с пла-
ном. Работы по диагно-
стике, ремонту и замене 
оборудования, катализа-
торов, которые позволяют 
повышать энергоэффек-
тивность и экологичность 
производства, выполнены 
в полном объеме и в срок. 
Это не только повышает 
стабильность и надеж-
ность технических про-
цессов, но и позволяет 
поддерживать высокое ка-
чество выпускаемой про-
дукции.

Недвижимость и налоги
Вопросы налогообложения разбирает директор АН «ГЛОБАЛ»

В соответствии с планом
Тольяттиазот подвел производственные итоги 2023 года

Специалист в сфере недвижимости должен быть в курсе всех изме-
нений законодательства в части налогообложения сделок и получе-
ния вычетов. Применяя знания на практике, агент сможет опреде-
лить налоговые риски и не допустит негативных последствий. 
Разбирает тему налогообложения и отвечает на вопросы «ПН» 
директор АН «ГЛОБАЛ», риелтор-эксперт Надежда Сарана.

В 2023 году была введена новая марка 
карбамидоформальдегидного концен-
трата: к существующему КФК-85 до-
бавился КФК-85/У (улучшенный). Рост 
отгрузки карбамида составил 80 %, 
КФК – 397 %.

Анатолий Шаблинский: «Работы по диагностике, ремонту и замене оборудования, катализаторов, которые позволяют повышать 
энергоэффективность и экологичность производства, выполнены в полном объеме и в срок. Это не только повышает стабильность и 
надежность технических процессов, но и позволяет поддерживать высокое качество выпускаемой продукции».

АО «Тольяттиазот» подвело итоги производ-
ственной деятельности за 2023 год. Объем 
производства товарной продукции составил 2,8 
млн тонн. Это почти на 22 % больше по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022 года. В 2023 
году предприятием был перевыполнен план 
по производству карбамида, метанола и карба-
мидоформальдегидного концентрата (КФК), 
установлены производственные рекорды по 
выпуску продукции: с момента пуска завода 
агрегаты произвели 95 млн тонн аммиака  
и 31 млн тонн карбамида.

– Надежда Олеговна, скажите, 
кто платит налог при дарении не-
движимости?

– Налог при дарении недвижимо-
сти платит одяряемый, исходя из ка-
дастровой стоимости объекта. Исклю-
чение составляет дар, полученный от 
члена семьи или близкого родствен-
ника, – в этом случае налога нет. Кто 
считается близкими родственника-
ми? Супруги, родители и дети (в том 
числе усыновители и усыновленные), 
дедушки, бабушки и внуки, полнород-
ные и неполнородные (имеющие об-
щих отца или мать) братья и сестры.

– А какой налог взимается при 
продаже подаренной квартиры?

– Если вы получили в дар кварти-
ру от близкого родственника или по 
наследству (не важно от кого) и не вы-
ждав срок три года хотите ее продать, 
то, для того чтобы уменьшить сумму 
налога при продаже, вы можете ис-
пользовать расходную часть дарителя 
или наследодателя. Не совсем понят-
но? Пример: бабушка купила кварти-
ру за 2 млн рублей и подарила внуку, 
а внук продал за 2,4 млн рублей, не 
дожидаясь трех лет. На разницу сум-
мы, за которую он продал, и суммы, 
которую заплатила бабушка, можно 
снизить налогооблагаемую сумму. В 
данном случае – до 400 тыс. рублей.

– Как снизить налог, покупая 
жилье в новостройке?

– Например, вы купили квартиру 
в новостройке с черновой отделкой и 
сделали ремонт. При продаже кварти-
ры, подавая декларацию, прикрепите 
чеки либо договор с ремонтной орга-
низацией, тем самым вы уменьшите 
расходную часть.

– Когда можно не платить налог?
– Многие знают, что есть срок 

владения недвижимостью, после ко-
торого налог при продаже платить не 
надо. Это три года и пять лет. Если 
вам квартиру подарили, вы ее при-
няли в наследство путем ренты или 
приватизировали, то срок владения, 
после которого можно продавать, не 
оплачивая налог, – три года. Для всех 
остальных – срок пять лет.

– И все-таки платить налог или 
нет?

– При продаже любой недвижимо-
сти, если прошло три или пять лет, на-
лог с продажи платить не нужно, декла-
рацию 3-НДФЛ подавать не нужно. Но! 
Если это имущество использовалось в 
предпринимательской деятельности, 
льгота по сроку владения – три года или 

пять лет – не действует, и налог нужно 
платить на общих основаниях. Это 13 % 
или 30 % (резидент и нерезидент). Ис-
ключение из правила – использование 
в предпринимательской деятельности 
жилья и садовых домов.

– Как правильно высчитать 
срок владения после наследования?

– Срок владения начинает исчис-
ляться с даты смерти наследодателя. 
Однако если вы приобрели квартиру 
по ДДУ, в этом случае срок исчисляет-
ся с даты полной оплаты по договору.

– Кто платит налог 30 %?
– Есть такой субъект – налоговый 

нерезидент. Это тот человек, который 
находился на территории России ме-
нее 183 календарных дней в течение 12 
месяцев подряд. За исключением ле-

чения или обучения, службы военных 
и командировок госслужащих. При 
продаже любой недвижимости такой 
человек оплачивает 30 % от продажной 

цены. Спасет его от больших расходов 
только льготный срок владения.
Если у вас остались вопросы или 
нужна личная консультация, пишите 
в «ВК», Whatsapp, Telegram по но-
меру 8-902-376-57-01. Или приходи-
те в офисы в г.тольятти:
70 лет Октября, 72,
б-р татищева, 25,
г. Жигулевск, ул. Победы, 6, оф. 117.

Если квартиру вам подарили, вы ее приняли в на-
следство путем ренты или приватизировали, то срок 
владения, после которого можно продавать, не опла-
чивая налог, – три года.

Надежда Сарана: «Если имущество 
использовалось в предпринимательской 
деятельности, льгота по сроку владения – 
три года или пять лет – не действует, и на-
лог нужно платить на общих основаниях».

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом 
экране в «Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». 

Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом 
экране в «Мори Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». 

Билеты уже в продаже!
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строительство одновременно пяти 
объектов общего образования. Это 
при том, что в прошлом году были 
открыты новые школы в Волжском 
и Ставропольском районе, а также в 
Тольятти. 

Председатель областного роди-
тельского собрания Елена Климова, 
говоря о развитии системы образова-
ния на примере Сергиевского района, 
отметила множество положительных 
изменений. «У нас отремонтированы 
практически все школы и оснащены 
современным оборудованием. Прои-
зошло это все благодаря программе по 
капремонту учреждений образования, 
которая реализуется по решению пре-
зидента России. Также у нас построе-

ны два новых современных детских 
сада, еще три отремонтированы, и 
идут работы в четвертом. И очень здо-
рово, что Владимир Владимирович 
Путин продлил программу капремон-
тов до 2030 года», – сказала она.

Дмитрий Азаров поблагодарил 
учителей и родителей за усилия и за-
боту о качестве образования. «Давай-
те вместе и дальше эту работу вести во 
благо наших детей и во имя будущего 
нашей прекрасной страны, – обратил-
ся к участникам областного собрания 
губернатор. – Очень надеюсь, что каж-
дый из вас проявит свою гражданскую 
активность на предстоящих выборах. 
Очень важно поговорить с людьми, 
объяснить, зачем нужно прийти на из-
бирательные участки. Голос каждого 
важен, и будущее страны зависит от 
каждого из нас. И каждый голос на 
выборах в эти дни – это голос за нашу 
Родину, за нашу Россию».

Балл выше среДнего 
В конце этого учебного года в на-
шей губернии школьные выпускные 
экзамены будут сдавать 46,5 тыс. 
молодых людей: 34,8 тыс. девяти-
классников и 11,7 тыс. выпускников 
11-х классов. Подготовка к сдаче 
единого государственного экзамена 
– дело непростое, небыстрое и очень 
волнующее как для самих учеников 
и их родителей, так и для педагогов. 
Для руководства учебных заведений 
и региональных властей ежегодные 
результаты выпускных экзаменов 
есть наглядный показатель работы 
всей образовательной отрасли гу-
бернии.

Надо сказать, что во всероссий-
ском рейтинге регионов система обра-
зования Самарской области признан-
но закрепилась в пятерке лучших. 
Итоги выпускных экзаменов послед-
них нескольких лет дают основания 
считать, что и в 2024 году самарские 
школьники в полной мере продемон-
стрируют свои хорошие знания и на-
выки.

Так, например, по информации 
министерства образования и науки 
Самарской области, в 2023 году уча-
щиеся региона практически по всем 
предметам набрали средний балл 
выше, чем среднестатистический по 
России. Как отметил министр обра-
зования и науки Самарской области 
Виктор Акопьян, в прошлом году в 
Самарской области 196 человек по-
лучили 211 стобалльных результа-
тов, что на 76 выпускников больше в 
сравнении с 2022 годом. 15 выпуск-
ников смогли набрать 100 баллов 
сразу по двум предметам. Самые вы-
сокие результаты учащиеся показали 
по русскому языку, обществознанию, 
литературе, математике, истории и 
информатике.

осознанный выБор 
В этом году, по словам министра, все 
больше выпускников школ Самар-
ской области выбирают для сдачи 
экзаменов информатику, биологию, 
физику и химию. «Это дает уверен-
ность в том, что предприятия регио-
на будут обеспечены необходимыми 
кадрами», – отметил Виктор Ако-
пьян. Тем более что 85 % выпускни-
ков средних профессиональных и 
высших учебных заведений находят 
свое место по профессии на том или 
ином предприятии губернии. При 
этом компании ведут конкурентную 
борьбу за специалистов. Чтобы при-
влечь сотрудников, работодатели ре-
гулярно повышают уровень заработ-
ной платы.

Дмитрий Азаров обратил внима-
ние, что все больше школьников после 
окончания девяти классов продолжа-
ет учебу в колледжах и техникумах. В 
прошлом году таких оказалось 64 %. 
Во время совещания отдельно были 
отмечены успехи системы среднего 
профессионального образования. На 

данный момент она первая в стране 
по уровню соответствия подготов-
ки кадров потребностям экономики 
региона. «Несколько лет назад по 
моему поручению в наблюдательные, 
попечительские советы колледжей и 
техникумов были приглашены руко-
водители предприятий, которые за-
интересованы в этих профессиях. Мы 
четко следуем запросам экономики, 
промышленности при подготовке ка-
дров. И этот результат отмечен на фе-

деральном уровне как лучшее дости-
жение», – подчеркнул губернатор. За 
последние годы, в том числе благода-
ря федеральному проекту «Молодые 
профессионалы», удалось улучшить 
материально-техническую базу тех-
никумов и колледжей – это и ремонт, 

и создание современных мастерских. 
Продолжается работа в рамках про-
екта «Профессионалитет».

вектор развития
Во время собрания родителей и пе-
дагогов были обозначены приоритет-
ные направления работы отрасли на 
2024 год, которые требуют отдельно-
го внимания. Национальный проект 
«Образование», программа модерни-
зации школьного образования, про-

екты «Профессионалитет», «Школа 
Минпросвещения» – это те вехи, ко-
торые определили динамичное раз-
витие сферы на годы вперед благо-
даря решениям президента России 
Владимира Путина.

«Внимание к сфере образования со 
стороны президента России Владими-
ра Путина – первостепенное. Он неод-
нократно подчеркивал, что все успехи 
страны, все достижения закладывают-
ся в школе, в системе образования, – 
отметил губернатор. – Мы искренне 
признательны главе государства за 
такое внимание к Самарской области. 
На месте не стоим, активно развиваем-
ся. Стараемся на опережение готовить 
идеи и проекты и получать поддержку 
президента страны в реализации на-
ших планов. Благодаря нацпроекту 
финансирование региональной систе-
мы образования из года в год растет – 
как в абсолютных, так и в относитель-
ных показателях».

Говоря о дошкольном образова-
нии, Дмитрий Азаров добавил, что 

регион обеспечен необходимым ко-
личеством мест в детских садах. Од-
нако дополнительная потребность 
есть в Октябрьском районе Сама-
ры и в микрорайоне «Калина» в То-
льятти. «Мы решаем эти вопросы и 
предпринимаем меры по созданию 
дополнительных дошкольных мест, 
– подчеркнул руководитель области. 
– Мы планируем в Октябрьском рай-
оне отремонтировать здание бывшего 
детского садика, которое забрали из 
частной собственности. А в Тольятти 
приступаем к проектированию дет-
ского сада, и там эта тема будет за-
крыта. Понятно, что сейчас, планируя 
комплексное развитие территорий, 
мы предусматриваем и места, и стро-
ительство образовательных учрежде-
ний», – заявил губернатор.

Строительство школ в регионе 
также обеспечивает повышение до-
ступности и качества общего обра-
зования за счет создания современ-
ной образовательной среды. Глава 
региона отметил, что сейчас ведется 

Наш объект состоит из 
26 опор и 25 пролет-
ных строений. Под 
каждой опорой рас-

положены до 40 свай, забитых в 
землю более чем на 50 метров. 
Затем все опоры обвязаны спе-
циальным бетонным поясом. 
На строительстве объекта было 
задействовано 750 человек, 
220 единиц техники, 18 плав-
средств.

При работе на новом волж-
ском объекте мостостроители 
активно применяли техноло-
гии, методы и оборудование, 
благодаря которым возвели 
ставший легендарным Крым-
ский мост. Например, исполь-
зовали те же понтоны и на них 
перевозили арки. А сейчас эти 
плавсредства служат опорой 
для кранов. «Видно преем-
ственность мостов – Крымского 
и Самарского, – отметил Дми-
трий Азаров. – Глубины здесь 
достигают 35 метров, поэтому 
пришлось специальные реше-
ния отрабатывать. Уникальный 
опыт, полученный здесь, можно 
тиражировать по всей стране 
при строительстве других объ-
ектов», – сказал губернатор.

«Мост имеет уникальную 
коробку, сечение моста. Второй 
такой коробки по ширине на ре-
ках в России нет – здесь будет 
по две полосы движения в обе 
стороны. Очень сложно было 
строить мост на второй поло-
вине Волги, ближе к Климовке, 
где большая яма, которая ухо-
дит почти на 68 метров вглубь. 
Но все проблемы были решены 

строителями», – рассказал не-
которые нюансы строительства 
глава Тольятти Николай Ренц.

По словам главы Шигон-
ского района Сергея Строева, 
жители его муниципалитета 
называют возведение моста 
«стройкой века». «Такой гран-
диозной стройки никогда не 
было на нашей территории. 
Теперь для нас уже открылись 
новые возможности. Наш рай-
он открывается с точки зрения 
туризма. Рассчитываем, что и 
люди к нам поедут жить. Други-
ми темпами будут развиваться 
экономика, сельское хозяйство. 
Это замечательная стройка, 
которая принесет всем пользу 
и радость», – пояснил Сергей 
Строев.

Потребность в новом мосте 
через Волгу для региона назре-
ла давно. О новой транспортной 
артерии в дополнение к пере-
праве, идущей через ГЭС, начи-

нали говорить еще при строи-
тельстве Волжского автозавода, 
чтобы упростить предприятию, 
а также заводам «большой хи-
мии» решение логистических 
задач. Но в советские времена 
не получилось. Дело сдвину-
лось с места в 2018 году. В ходе 
визита Владимира Путина в 
Самарскую область Дмитрий 

Азаров обратился к нему с 
предложением о строительстве 
переправы через Волгу. Прези-
дент предложение поддержал, 

причем для реализации проекта 
были оперативно внесены кор-
рективы в Транспортную стра-
тегию РФ.

«Успешное развитие регио-
нов зависит от современной 
транспортной инфраструктуры. 
В этой связи отмечу важность 
соглашения о строительстве об-
хода города Тольятти с мосто-

вым переходом через Волгу. Его 
реализация позволит модерни-
зировать важный участок меж-
дународного маршрута Европа 
– Западный Китай», – подчер-
кнул Владимир Путин.

Постоянную поддержку про-
екту оказывает и заместитель 
председателя Правительства 
РФ Марат Хуснуллин. «Обход 
Тольятти, который строится по 
поручению президента, – стра-
тегически важный объект как 
для Самарской области, так и 
для всего дорожного каркаса 
страны. Он разгрузит город от 
транзитного транспорта и, как 
часть международного марш-
рута Европа – Западный Китай 
с выходом на Казахстан и Ки-
тай, поспособствует увеличе-
нию скорости доставки грузов, 

укреплению бесперебойных 
торговых связей и экономиче-
ского сотрудничества с друже-
ственными странами. Стоит 
отметить, что данный проект 
является хорошим примером 
государственно-частного пар-
тнерства и использования сра-
зу нескольких инструментов 
регионального развития. Так, 
в строительстве используют-
ся средства инвестора, инфра-
структурных бюджетных кре-
дитов и инфраструктурных 
облигаций. Новая дорога, в том 
числе искусственные сооруже-
ния, строится хорошими тем-
пами. На мосту через Волгу за-
вершен один из главных этапов 
– надвижка пролетов правой и 
левой частей моста», – отметил 
Марат Хуснуллин.

Завершение строительства мо-
ста через Волгу у села Климовка 
запланировано на 2024 год. Тех-
ническая готовность мостового 
перехода на данный момент пре-
вышает 93 %. Но впереди пред-
стоит еще много труда. После 
стыковки пролетов моста надо вы-
полнить большой комплекс работ 

по устройству мостового полотна, 
монтажу перильного и барьерно-
го ограждений, мачт освещения 
и прокладке коммуникаций. Об-
щая протяженность этого участка 

строительства составляет почти  
9 километров.

Мост будет четырехполос-
ным, с расчетной скоростью 
движения автомобилей 120 ки-
лометров в час. Предполагается, 
что ежедневно по мосту за сутки 
будет проходить порядка 60 тыс. 
автомобилей. А жители региона 

и транзитные автомобили благо-
даря мосту и новой скоростной 
трассе «Обход Тольятти» смогут 
добираться до Москвы на шесть-
восемь часов быстрее.

Историческое событие
Новый мост навсегда соединил волжские берега

Экзамен для всех
В Самаре обсудили подготовку выпускников школ региона к ОГЭ и ЕГЭ

Действительно, новый мост – уникальное сооружение. 
Его строительство началось в декабре 2019 года.  
И хотя для него выбрали самое узкое место русла Вол-
ги в районе села Климовка, протяженность сооруже-
ния все равно очень велика – 3750 метров. Длиннее  
на волжских берегах только так называемый Прези-
дентский мост в Ульяновске – 5825 метров.

Новые трасса и мост – это новые возможности и перспективы. Подобный инфраструктурный объект кардинально изменит жизнь в регионе. Поздравить мостостроителей с завершением 
важнейшего этапа реализации проекта приехал губернатор Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров: «Для нас этот мост прин-
ципиально важен. И я очень рад тому, что он 
десятилетия будет служить людям – жителям 
Самарской области, нашей великой России».

Завершение строительства моста через Вол-
гу у села Климовка запланировано на 2024 
год. Техническая готовность мостового пере-
хода на данный момент превышает 93 %.

Окончание.
Начало на стр. 1

На днях губернатор Самарской области Дмитрий Азаров провел 
общерегиональное собрание педагогов и родителей выпускни-
ков этого года. Встреча происходила сразу в двух форматах – 
онлайн и офлайн. Таким образом в обсуждении актуальных 
вопросов приняли участие более 55 тыс. человек: родители, 
педагоги, директора учебных заведений, специалисты регио-
нального министерства образования. 

Дмитрий Азаров, губернатор Самар-
ской области: «Лидирующие позиции 
региона – это, прежде всего, успех на-
ших педагогов, результат их труда, са-
моотверженности, любви и преданно-
сти детям, высокому служению своему 
делу – наставничеству. Я вам искренне 
благодарен, а чтобы благодарность не 
осталась только на словах, мной при-
нято решение о выплате премий за 
достижения по итогам года. Премия 
рассчитана в размере 10 тыс. рублей 
педагогическим и административным 
работникам, а также 5 тыс. рублей – 
обслуживающему персоналу».

Глава региона отметил, что сейчас ведется строительство одновременно пяти объектов общего образования. Это при том,  
что в прошлом году были открыты новые школы в Волжском и Ставропольском районе, а также в Тольятти.

Для руководства учебных заведений и региональных 
властей ежегодные результаты выпускных экзаме-
нов есть наглядный показатель работы всей образо-
вательной отрасли губернии.

Во всероссийском рей-
тинге регионов система 
образования Самарской 
области признанно закре-
пилась в пятерке лучших.
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По словам представителя банка, новый 
продукт для аграриев отличается упро-
щенной процедурой принятия решения 

по открытию лимита до 100 млн рублей и 
небольшим числом документов, запраши-
ваемых при рассмотрении заявки. 

Кирилл Грачев, заместитель региональ-
ного директора по среднему и малому 

бизнесу дополнительного офиса «Са-
марский» ПСБ:
– В ПСБ сельхозпроизводителям до-
ступен полный спектр банковских услуг, 
в том числе специальные программы 
кредитования, позволяющие получить 
средства по конкурентным процентным 
ставкам и учитывающие особенности 
отрасли, в первую очередь сезонность. 
Предприниматель может направить фи-
нансирование не только на пополнение 
оборотных средств, но и на проведение 
сезонных работ, инвестиционные цели, а 
также рефинансирование ранее получен-
ных кредитов.

20 млрД льготных креДитов
19 февраля Минсельхоз России опубли-
ковал план льготного кредитования рос-
сийского агропромышленного комплекса 

(АПК) на 2024 год. В последние годы это 
одна из наиболее эффективных мер госу-
дарственной поддержки отечественных 
сельхозпроизводителей. План нового года 
предполагает выделение 18 млрд рублей на 
новые льготные краткосрочные кредиты и 
2 млрд рублей – на инвестиционные кре-
диты. 

когДа траты не стоит 
отклаДывать
ПСБ как один из крупнейших и надеж-
ных российских банков включен в реестр 
кредитных организаций, участвующих в 
государственных программах льготного 
кредитования как по линии Министерства 
сельского хозяйства РФ, так и по линии 
Министерства экономического развития 
РФ. 

Для решения проблемы нехватки обо-
ротных средств ПСБ в 2023 году запустил 
специальный продукт для аграриев – «ПСБ 
Растем вместе!». Банк предлагает заемные 
средства на пополнение оборотных средств, 
которые пойдут, например, на проведение 
сезонных посевных или уборочных работ, 
покупку топлива, удобрений, оплату элек-
троэнергии и прочее. Разработан и внедрен 

отдельный продукт по инвестиционному 
кредитованию. Финансирование, получен-
ное по этой программе, можно направить 
на приобретение специального оборудова-
ния и техники, строительство и модерниза-
цию производства, а также для рефинанси-
рования инвестиционных кредитов, ранее 
оформленных в других банках. Кроме того, 

за счет заемных средств ПСБ самарские и 
тольяттинские представители агробизнеса 
могут восполнять затраты на оплату стра-
хования урожая, налогов и сборов, аренды, 
заработной платы и даже расходы на ре-
кламу. 

В начале 2024 года ПСБ выдал пер-
вый в Самаре кредит предприятию агро-
промышленного комплекса по программе 
«ПСБ Растем вместе!». Финансирование 
на пополнение оборотных средств сроком 
на 12 месяцев получила самарская ком-
пания, занимающаяся производством и 
реализацией продукции растениеводства 
– пшеницы, кукурузы, ячменя и подсол-
нечника.

Как отметил заместитель регионально-
го директора дополнительного офиса «Са-
марский» ПСБ Кирилл Грачев, компании 
агропромышленного сектора экономики 
могут рассчитывать на кредит в ПСБ от  
3 до 350 млн рублей сроком до 18 месяцев. 

Растем вместе
ПСБ кредитует сельхозпроизводителей Самарской области на льготных условиях
Сельское хозяйство сегодня – одна из наиболее динамично развиваю-
щихся и перспективных отраслей экономики Самарской области. По 
предварительным данным, рост сельскохозяйственного производства 
в регионе по итогам 2023 года превысит показатели 2022 года. Однако 
весна для агрария время не только хлопотное, но и затратное. Надо под-
готовить технику, закупить семена, позаботиться о ГСМ. А еще нужны 
удобрения и агрохимия для защиты растений от болезней и вредителей. 
Поэтому даже если минувший год был удачным, все весенние потребно-
сти аграрию без помощи закрыть сложно. 

Для решения проблемы нехватки оборотных средств ПСБ 
в 2023 году запустил специальный продукт для аграриев – 
«ПСБ Растем вместе!».

Новый продукт для аграриев отличается упрощенной про-
цедурой принятия решения по открытию лимита до 100 млн 
рублей и небольшим числом документов, запрашиваемых 
при рассмотрении заявки.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

На сегодняшний день вступили в силу изменения в федеральную программу под-
держки АПК*. В рамках принятых изменений льготная ставка будет зависеть от 
ключевой ставки ЦБ, а также Минсельхоз России определил приоритетные и не 
приоритетные отрасли, объем субсидирования по которым устанавливается в раз-
мере 70 % и 50 % ключевой ставки.  Так, при текущей ставке ЦБ 16 % российские 
сельхозпроизводители смогут брать льготные кредиты на развитие сельского хо-
зяйства в приоритетных отраслях – по ставке до 6,8 % годовых, в приоритетных 
отраслях – до 10 %.

Грантовый конкурс «Агро-
стартап» – государствен-
ная мера поддержки 
начинающих аграриев. 

Работает он с 2019 года и позво-
ляет получить средства на соз-
дание и развитие бизнес-проекта 
крестьянским (фермерским) хо-
зяйствам или индивидуальным 
предпринимателям, основным 
видом деятельности которых яв-
ляется производство или пере-
работка сельскохозяйственной 
продукции. Свое дело они долж-
ны зарегистрировать на сельской 
территории Самарской области.

В 2024 году в губернии на 
предоставление грантовой под-
держки сельхозпроизводителям 
предусмотрено из областного и 
федерального бюджетов свыше 
145 млн рублей. Это в два с лиш-
ним раза превышает финанси-
рование данного проекта в 2023 
году.

Размер гранта может дости-
гать 8 млн рублей. Итоговая сум-
ма зависит от сферы реализации 
проекта. Если проект ориентиро-
ван на молочное или мясное жи-
вотноводство, размер гранта мо-
жет составить до 7 млн, при иных 
направлениях деятельности, в 
том числе в растениеводстве, 
овощеводстве, переработке сель-
хозпродукции, – 5 млн рублей. 
В случае если заявитель состоит 
в потребительском сельхозко-
оперативе и часть средств будет 
направлена на формирование его 
неделимого фонда, сумма гранта 
станет выше – до 8 млн. 

Есть важное условие выде-
ления государственных средств: 
минимум десятую часть денег, не-
обходимых для реализации про-
екта, селянин должен вложить 
сам. На полученные капиталы 
можно увеличить поголовье ско-
та, закупить новое оборудование 
или начать выпуск собственной 
сельскохозяйственной продук-
ции. На реализацию проекта и 
использование средств гранта 
аграрию дается полтора года. 
Также в перечне обязательных 
требований к потенциальному 
грантополучателю и его проекту 
– создание новых рабочих мест 
на селе и специальное образова-
ние или прохождение профиль-
ных курсов по выбранной спе-
циализации.

Претендентам на грант пред-
стоит представить в минсельхоз 
Самарской области бизнес-план 
своего проекта. Оцениваться про-
екты будут по специальной шка-
ле, составленной в соответствии 
с приоритетами региона. Напри-

мер, если приоритет – молочное 
животноводство, то проекты 
молочных ферм будут получать 
больше баллов, чем, например, 
проекты тепличных хозяйств. По 
сумме баллов определят победи-
телей конкурса, которые и полу-
чат господдержку. 

В 2023 году на конкурс «Агро-
стартап» было представлено 32 
новых сельских бизнес-проекта. 

На получение государственной 
поддержки претендовали различ-
ные идеи – от традиционных, по 
мясному и молочному животно-
водству, а также растениеводству, 
до новых для нашего региона 
направлений, например, по вы-
ращиванию зеленого лука. По 
решению конкурсной комиссии 
победителями стали 17 из них.

Так, грант получила житель-
ница поселка Луначарский Став-
ропольского района Наталья Ро-

манова. Несколько лет назад она 
взялась разводить ягоды: малину, 
ежевику, смородину. Плантации 
занимали примерно четверть из 
11 гектаров фермерской земли. 
Грант «Агростартапа» предназна-
чался для создания новых план-
таций клубники. 

В бизнес-плане Романовой 
заявлено приобретение 55 тыс. 
саженцев различных сортов 

клубники, от самых ранних до 
ремонтантных и поздних. Че-
рез пять лет в хозяйстве должно 
быть уже 2,5 гектара клубничных 
грядок. По условиям «Агростарт-
апа», государство взяло на себя 
89 % затрат.

Фермер Никита Рузанов из 
села Соковнинка Борского района 
выиграл сельскохозяйственный 
грант в 2022 году. Он успешно за-
щитил бизнес-проект и получил 
поддержку государства, благода-
ря чему сейчас занимается птице-
водством – выращивает мясных 
бройлеров и держит кур-несушек. 
На выделенные средства Рузанов 
приобрел производственное по-
мещение для содержания птицы 
и инкубатор. 

Сегодня в хозяйстве борского 
фермера насчитывается 700 кур-
несушек, которые дают примерно 
550 яиц каждый день. Задача на 
этот год – вдвое увеличить коли-
чество яиц, чтобы обеспечить за-
прос рынка. Бройлеров в Соков-
нинке в настоящее время 3,5 тыс. 
голов. До продажной кондиции 
каждая такая птичка вырастает за 
55 дней. В продаже есть молодые 

тушки весом в полкило, популяр-
ные цыплята табака по 800–900 
граммов и зрелая 55-дневная пти-
ца весом в 3–3,5 килограмма.

«Мы выбрали для себя на-
польное содержание – так про-
ще поддерживать необходимые 
температуру и влажность. Кроме 
того, птица больше двигается, 
испытывает меньше стресса. В 
теплое время года у нас есть воз-
можность выгула – зеленая трава 
и витамин D делают наше мясо 
и яйцо более вкусным и полез-
ным», – рассказал управляющий 
фермой Евгений Максимов.

По данным регионального ми-
нистерства сельского хозяйства 
и продовольствия, в Самарской 
области за последние пять лет 
грантовую поддержку по раз-
личным направлениям получили 
более 250 фермеров. Только за 
последние три года на реализа-
цию проектов «Агростартап» и 
«Агростартап-Регион», грантов 
«Агропрогресс» и «Агротуризм», 
развитие семейных ферм выдано 
более 200 грантов. В результате 
было создано более 400 новых ра-
бочих мест.

Сумма субсидии зависит от сферы реализации проекта. Если проект ориентирован, например, на молочное или 
мясное животноводство, размер гранта может составить до 7 млн рублей.

Аграрии пишут бизнес-планы
Сельхозпроизводители Самарской области получат гранты на 145 млн рублей
26 февраля в министерстве сельского хозяйства и продо-
вольствия Самарской области начался прием заявок на 
конкурс сельскохозяйственных проектов «Агростартап» 
для получения грантов в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство». «ПН» выяснил, сколько 
денег может получить аграрий, сколько он должен вло-
жить сам и на какие нужды выделяются средства.

Чтобы стать участником конкурса «Агростарт-
ап», необходимо до 15.00 29 марта подать за-
явку в министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Самарской области.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Не дышит нос?

Звоните! Поможем!

51-80-80

Профессиональная помощь в лечении
заболеваний уха, горла и носа

ул. Полякова, 30

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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новое снаружи, новое 
внутри
Положа руку на сердце, экстерьер 
нового Coolray сложно назвать даже 
«эволюцией». Без подсказок или на-
метанного взгляда не очень понятно, 
что тут, собственно, изменилось. Раз-
ве что чуть более «Х»-выраженной 
стала решетка радиатора. Не насле-
дие ли Стива Маттина (шутка)?

И сзади без особых перемен: сно-
ва эффектные подштамповки, пере-

кочевавшая с предшественника 
«монобровь» заднего диодного стоп-
сигнала и нависающее над этим всем 
двухэтажное антикрыло, в былые 
годы сделавшее бы честь иному бо-
лиду европейского гоночного первен-
ства DTM. Передний «сплиттер», к 
слову, оттуда же.

По габаритам перемены есть, но не 
принципиальные. Так, новинка вытя-
нулась в длину на 5 сантиметров ра-
зом. Но вся прибавка ушла в дизайн 
бамперов: все-таки перед нами не 
принципиально новое поколение, а 
глубокий рестайлинг первого. Поэто-
му и объем багажника (min 330 л), и 
пространство для задних пассажиров 
(колесная база — 2,6 м) остались на 
прежних значениях. 

Точечным косметическим пере-
менам подвергся и интерьер: на месте 
контурная атмосферная подсветка 
салона, беспроводная зарядка и обя-
зательная ныне связка из двух экра-
нов – центрального монитора медиа-
системы и виртуальной приборной 
панели перед глазами водителя. Но 
аве Geely, вопреки всем новым мо-
дам они оставили физические кла-
виши как минимум для управления 
климат-контролем. Людям без под-
земных гаражей не придется поутру 
на морозе регулировать температуру 
и другие параметры голыми руками, 
снимая варежки и дожидаясь, пока 
все сенсоры оттают.

По последней же моде в топ-
версии Coolray есть система камер 
панорамного обзора, которая в реаль-
ном времени строит картинку вокруг 
машины в формате 360 градусов. К 
графическому исполнению можно 
придраться: силуэт машины на полу-
чившемся изображении неаккуратно 
вырезан по маске, поэтому контур 
сопровождается не очень аккуратной 
тенью. Но еще пять лет назад таким 
решением мог похвастаться самый 

премиальный премиум, а тут обычное 
гражданское авто.

Вообще, для китайского автомо-
биля придирки вида «машина неров-
но вырезана в меню медиасистемы» 
– это лучшая похвала. Там просто 
по-крупному придраться не получа-
ется. Для типичного С-класса у нее 
достойный багажник, есть (правда, 
без особого запаса и разбега) место 
на заднем ряду. У машины удобная 
высадка-посадка (за счет закрытых 
дверьми порогов и, как следствие, чи-
стых штанов) и выгрузка-разгрузка 
(за счет невеликой погрузочной вы-
соты и широкого багажного проема). 

Это довольно удобный автомобиль 
на повседневку без каких-то бесячих 
моментов и вещей, с которыми не-
возможно мириться. Новый Coolray 
не давит на голову, не давит в плечах, 
не давит на ноги. Куда бы и в каком 
составе ты ни сел. Не испортится ли 
благостная картинка, когда заведешь 
мотор и отправишься в путь?

мотор: ключевая перемена
Пожалуй, ключевая перемена по 
технике – на смену трехцилиндро-
вому турбомотору пришел четырех-
цилиндровый. Это сразу хорошо: в 
силу своей конструкции «трехгорш-
ковые» движки традиционно полу-
чаются очень шумо- и вибронагру-
женными. Правда, и оригинальный 
Coolray не сказать чтобы сильно 
этим страдал.

Любопытно, что после переезда 
с трех цилиндров на четыре мотор 
не стал принципиально лучше. Но и 
хуже тоже не стал: теперь тут те же 
150 л. с., зато 270 Н*м момента против 
прежних 255 Н*м. Впрочем, досту-
пен теперь тот момент с куда высших 

значений: раньше «трехгоршковый» 
выдавал пик тяги уже на 1,5 тыс. об/
мин, теперь заминка чуть дольше – 
пик момента начинается на 2 тыс. об/
мин. А паспортные «0-100» очень до-
стойные – 8,1 секунды.

И как оно едет в местных услови-
ях? Нормально едет – как положено 
любому приличному современному 

1,5 турбо. С бодрым стартом с ме-
ста, с уверенным подхватом «с ходу». 
Правда, в разумных пределах: после 
110–120 км/ч ждать «лавину тяги» не 
стоит, машина динамичная, но уме-
ренно динамичная.

Помогает с динамикой и робот 
с двумя сцеплениями – безальтер-
нативная для модели трансмиссия 
(даже «механики» для базовых ком-
плектаций не предусмотрено). И в 
этом месте сразу возникают диван-

ные споры о надежности и долговеч-
ности таких узлов в принципе. Но 
тут, смотрите. Во-первых, модель 
на рынке далеко не первый год – об 
отзывных кампаниях и массовом 
«осыпании» роботов не слышно. 
Во-вторых, многие экземпляры уже 
ушли с гарантийного срока в статус 
«постгарантии», и отзывы о модели 

также не разрываются нарекания-
ми в адрес трансмиссии. Возможно, 
работает старый, как мир, принцип: 
«Машину не насилуй стартами «в 
пол», а масло в коробке меняй раз в 
40–50 тыс., и будет тебе долгая и бес-
проблемная эксплуатация».

Не стал Coolray с рестайлингом 
принципиально добрее к водителю 
и пассажирам: он с своим имиджем 
молодецкого задора и казацкой удали 
получился немного жестким. С огляд-
кой на двухэтажный спойлер сзади 
и сплиттер спереди как-то так оно и 
должно быть. С другой стороны, каж-
дая поездка с ребенком в школу не 
должна бы превращаться в прохват 
по картодрому. Но оно – вот так, и 
надо просто быть готовым к тому, что 
пушистым и округлым новый Coolray 
к седокам не будет.

Зато будет довольно тихим, если 
не прогадать с выбором резины, осо-
бенно зимней. Без острых шипов и 
на припорошенной дорожке Coolray 
слух не ласкает, но и не напрягает ни-
чем особенно посторонним. Скажем 
так: лучшие «корейцы» последних 
лет в том же размере (KIA Seltos) 
были куда шумнее. Хотя, казалось 
бы: у них и имя, и статус, и опыт. Но 
нет. Шумны.

метаморфозы цен
С ценами произошла метаморфоза: с 
обновлением они умеренно выросли. 
Там, где была вилка 2,34–2,75 млн, 
стала вилка 2,60–2,94 млн. То есть 
прибавка в зависимости от комплек-
тации – от 190 до 260 тыс. рублей. 

Рост цен оправдывает отсутствие 
простых и пустых версий. Сразу в 
базе – рейлинги, «семнадцатые» ко-
леса, обогрев форсунок омывателя и 
другие радости жизни вроде дистан-
ционного пуска двигателя с ключа.

Дальше от комплектации к ком-
плектации идет вполне резонная до-
плата за разные вещи вроде дисков 
побольше, интерьера с подсветкой и 
прочим декором. Принципиально от 
начальных комплектаций отличает-
ся исполнение Flagship (от 2,91 млн) 
– там появляются новые и модные 

системы безопасности вроде автотор-
можения перед пешеходами и прочих 
адаптивных круиз-контролей. Есть 
мнение, что все это более чем сто-
ит доплаты – убедитесь в первой же 
дальней поездке, в которой машина 
до 90 % трассовой дистанции будет 

преодолевать сама, без лишнего вме-
шательства водителя.

На самом верху есть комплекта-
ция Exclusive за 2,94 млн минимум. 
Но тут уже на любителя: из отличи-
тельных особенностей – нарядный 
двухцветный окрас, диски особого 
дизайна. Ничего особо полезного, но 
молодежи нравится. Правда, откуда у 
молодежи 2,94 млн рублей? Но если 
есть, можно только порадоваться. И 
за финансовое благополучие, и за воз-
можность купить добротный, резвый, 
тихий, удобный автомобиль.

ТЕСТ-ДРАйВЕРыКлевый луч
Детально разбираем новый китайско-шведский кроссовер Geely Coolray

Geely Coolray стал одной из первых машин совместного 
китайско-шведского (Geely+Volvo) творчества. И одной из 
первых же китайских машин, о которой можно было гово-
рить, не зажимая нос и не тупя взор на вопрос: «Ну как?» 
Кстати, вполне себе хорошо. Даже очень! Не прошло и пяти-
летки, как мы встречаем обновленный Coolray. На минувшей 
неделе тест-драйверы «ПН» получили его в свое распоря-
жение благодаря нашим старым знакомым из дружествен-
ного автосалона ГК «Тон-Авто». И, конечно, первый вопрос, 
который нам задали приблизительно все, был прежний: «Ну 
как?» Кстати, вполне себе…

Аве Geely, вопреки всем новым модам они оставили 
физические клавиши как минимум для управления 
климат-контролем. Людям без подземных гаражей 
не придется поутру на морозе регулировать темпе-
ратуру и другие параметры голыми руками, снимая 
варежки и дожидаясь, пока все сенсоры оттают.

С ценами произошла метаморфоза: с обновлени-
ем они умеренно выросли. Там, где была вилка 
2,34–2,75 млн, стала вилка 2,60–2,94 млн. То есть 
прибавка в зависимости от комплектации – от 190 
до 260 тыс. рублей. Рост цен оправдывает отсутствие 
простых и пустых версий.

И как оно едет в местных условиях? Нормально едет – 
как положено любому приличному современному  
1,5 турбо. С бодрым стартом с места, с уверенным 
подхватом «с ходу». Правда, в разумных пределах: 
после 110–120 км/ч ждать «лавину тяги» не стоит, 
машина динамичная, но умеренно динамичная.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

абота о физическом, 
нравственном, духов-
ном развитии являет-
ся обязанностью ро-

дителей. В рамках семейного 
законодательства родители 
обязаны защищать права и 
интересы своих несовершен-
нолетних детей. За ненадлежа-
щее исполнение родительских 
обязанностей предусмотрена 
административная и уголовная 
ответственность.

В соответствии со ст. 5.35 
КоАП РФ за ненадлежащее 
исполнение родительских 

обязанностей установлена 
ответственность в виде пред-
упреждения или наложения 
административного штрафа в 
размере от 100 до 500 рублей.

Уголовная ответственность 
наступает за заведомое остав-
ление без помощи лица, нахо-
дящегося в опасном для жизни 
или здоровья состоянии и ли-
шенного возможности принять 
меры к самосохранению по 
малолетству, в случаях если ви-
новный имел возможность ока-
зать помощь этому лицу и был 
обязан иметь о нем заботу либо 

сам поставил его в опасное для 
жизни или здоровья состояние 
(ст. 125 УК РФ). Максималь-
ное наказание по данной норме 
предусмотрено в виде лишения 
свободы на срок до 1 года. 

При наличии угрозы не-
совершеннолетнему ребенку 
орган опеки и попечительства 
вправе немедленно отобрать 
ребенка у родителей (одного 
из них) или у других лиц, на 
попечении которых он нахо-

дится. А также в отношении 
таких родителей может быть 
собран материал о лишении 
их родительских прав для на-
правления в суд и рассмотре-
ния по существу. 

Если вам стали известны 
факты жестокого обращения 
с ребенком либо нарушения 
его прав, вы можете обратить-
ся за помощью в прокурату-
ру через интернет-приемную  
epp.genproc.gov.ru. 

Прокуратура разъясняет
Ответственность родителей за оставление детей в опасности
Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения 
юридической грамотности. Так, жители обратились с 
вопросом: «Соседи часто оставляют маленьких детей 
одних в квартире на долгое время. Скажите, существует 
ли ответственность для родителей за оставление детей в 
опасности?» Комментирует старший помощник проку-
рора района Ксения Семенова.
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ТРЕЗВый ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Рецензенты дви-
гались по делам 
в сторону При-
морского, когда 

заметили на фасаде одного 
из недавно построенных 
павильонов логотип в виде 
бычьей головы. «Эти рога 
там неспроста», – решили 
мы и подъехали поближе, 
чтобы можно было рас-
смотреть название. «Стейк 
Shop» – фермерский про-
дукт» – значилось на вы-
веске, и в животах рецен-
зентов запорхали бабочки 
предвкушения.

Трудно дать определе-
ние данному заведению. С 
одной стороны, это мага-
зин с большой витриной, 
на которой демонстриру-
ются различные мясные 
изделия, сыры и даже со-
ленья. Все, как несложно 
догадаться, совершенно 
крафтовое. С другой сторо-
ны, тут нашлось место для 
зоны гриля, уютного диван-

чика, этажерки с домашней 
утварью, винтажного шка-
фа и узкого высокого стола 
сложной формы, за кото-
рым можно употребить ку-
пленную продукцию. Соб-
ственно, рецензенты так и 
сделали, соблазнившись 
ассортиментом стейков на 
витрине, фотографиями 
бургеров и радушием оча-
ровательной хозяйки.

Под ее чутким руковод-
ством условно на первое 
мы выбрали фирменный 
бургер «Стейк Shop» с кот-
летой из телятины, глазу-
ньей, беконом, маринован-
ными огурчиками, листом 
салата и прочими ингреди-
ентами, включая два вида 
соусов. Как и полагается, к 
бургеру была заказана кар-
тошка фри. 

На «второе» взяли 200-
граммовый премиальный 
стейк Стриплойн, кото-
рый нарезается из отру-
ба и являет собой тонкий 

край телятины, состоящий 
из единственной мышцы. 
Уточнив, какую прожарку 
любят рецензенты (а мы 
любим medium), продавец 
вышла из-за прилавка, на-
дела массивный черный 
фартук и превратилась в 
повара. Тут надо уточнить, 
что приготовление стейка 
в этом заведении стоит до-
полнительные 200 рублей. 
Вместе с ними общая стои-
мость мясного обеда соста-
вила 1010 рублей.

Первым был готов бур-
гер, и, о божечки, до чего 
же он был красив! Все его 
части, начиная от нежно 
прожаренных булочек с 
вкраплениями каких-то 
пахучих семян до блестя-
щего на солнце салатного 
листа, являли собой совер-
шеннейший идеал, этакий 
фото-эталон для ныне за-
прещенной соцсети, куда 
тоннами сваливают селфи 
с едой. И насколько при-
ятно было смотреть на 
блюдо, настолько же при-
ятно было его пережевы-
вать. Конечно, рецензенты 
перепачкались соками, но 
текущие по рукам и щекам 
ручьи ни на секунду не от-
влекли нас от смакования.

Отдельно хочется ска-
зать про картошку фри. 
Нас очень редко впечатля-
ет этот образец фастфуда. 
Но в «Стейк Shop» умеют 
делать ее и хрустящей, и 
мягкой, и ароматной одно-
временно.

Стейк также продемон-
стрировал высокий скилл 
хозяйки. Его нежность и 
мягкость прожарки весьма 
впечатлили рецензентов, и 
они после каждого съеден-
ного кусочка посылали в 
сторону дамы восторжен-
ные комментарии. 

В общем, если вам хо-
чется отведать мясного, 
срочно отправляйтесь в 
этот магазин-кафе.

Магазин-кафе «Стейк Shop»

Эти рога там неспроста

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

двойной чизбургер – 
450 рублейс 10.00 до 21.00

+7-927-022-55-55Приморский б-р, 
72/3

Совсем скоро под 
неумолимым сол-
нечным напором 
начнет таять снег 

и станут обнажаться тро-
туарные дорожки, газоны, 
пляжный песок и теле-
са рецензентов, которые 
отъедались в холода, не 
волнуясь о состоянии фи-
гур, скрытых под слоями 
одежды. А теперь мы за-
волновались и очертя го-
лову ударились в низкока-
лорийные диеты. Но как в 
таких условиях выполнять 
профессиональный долг, 
ведь в Тольятти нет спе-
циальных общепитов для 
активно худеющих? Как 
минимум один есть.

Название этого заведе-
ния ЗОЖ-кондитерская и 
кафе «Такая натура», и нам 
уже доводилось бывать в 
нем незадолго до пандемии. 
Надо сказать, что в про-
шлый наш визит там было 
безлюдно, поэтому мы ду-

мали, что заведение не пере-
жило локдауны. Но решили 
проверить, и, о чудо, обна-
ружили «Такую натуру» в 
добром здравии, да еще и за-
полненную посетителями.

Впрочем, заполнить 
кафе не очень сложно: по-
мещение небольшое – с 
трудом умещается всего 
четыре маленьких столи-
ка. Из-а стойки нам улы-
балась стройная девушка-
распорядитель.

   – Вам бизнес-ланч или 
выберете из меню? – спро-
сила она. 

– Зависит от того, что 
входит в ланч.

В ответ на это барыш-
ня указала на информаци-
онный листок, на котором 
под каждым днем недели 
значилось два блюда. В 
день нашего визита пред-
лагались веганский чаудер 
с кукурузой и паприкой, а 
также тосты с хумусом и 
овощами.

– Что такое чаудер?.. – 
начали было спрашивать 
гости, но тут же осеклись. 
– Нет, не рассказывайте. 
Так интереснее. Лучше до-
бавьте в заказ горькое ка-
као без молока.

А чаудер – это такая 
красивая густая похлебка с 
большим количеством кар-
тофельных кубиков, сель-
дерея, морковки и прочих 
овощей. Кукуруза и папри-
ка придавали вареву очень 
изящный вкус. Несмотря 
на отсутствие «животных» 
ингредиентов блюдо оказа-
лось весьма питательным, 
и, доедая содержимое не 
очень больших тарелок, мы 
почувствовали, что почти 
наелись.

Но только почти, и 
потому тосты пришлись 
как нельзя кстати. Под-
жаренного хлеба не было 
видно под огромным ли-
стами свежайшего салата, 
который и сам был почти 
полностью укрыт толстым 
слоем ароматного хумуса 
с овощными вкрапления-
ми. Выглядели тосты по-
трясающе, но рецензенты 
нещадно расчленили их 
ножами на несколько ку-
сков, которые затем неспе-
ша пережевывали, млея от 
удовольствия.

Терпкому какао не хва-
тало какого-нибудь сладко-
го дополнения. Мы верну-
лись к стойке и приобрели 
по ЗОЖ-конфетке, которые 
очень похожи на Raffaello. 
Под рубашкой из кокосо-
вой крошки таилась лег-
кая начинка, которая была 
одновременно и сладкой, и 
нет. Рецензенты смаковали 
это необычное ощущение, 
позволяя десертам медлен-
но таять во рту.

Стоимость обеда соста-
вила 610 рублей на чело-
века. Не так уж и дорого за 
вкусный ЗОЖ. 

зОЖ кафе «такая натура»

Призрачная сладость

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

тофу-боул –  
480 рублейс 10.00 до 21.00

+7-927-750-10-98Спортивная, 18в
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